



A1581

04/02/2003

DISCURSO DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, EN LA INAUGURACIÓN DEL CENTRO NACIONAL DE INVESTIGACIONES ONCOLÓGICAS

Madrid, 04-02-2003

Señor Presidente de la Comunidad de Madrid, señora Ministra, señor Director del Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas, señoras y señores,

Tengo que decirles que la inauguración oficial de este Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas es un motivo de gran alegría y, sin duda, es una gran alegría personal para mí porque, como han dicho muy amablemente tanto el profesor Barbacid como la Ministra de Sanidad, he puesto mucho interés en su creación y he puesto mucho empeño en su desarrollo.

En su corta vida, como recordaba el profesor Barbacid, este Centro ha pasado a ser ya un Centro importante, tanto a nivel nacional como a nivel internacional, en la investigación biomédica sobre el cáncer. Me alegro mucho de que en la primera oportunidad que ha habido se haya quedado con una puntuación tan estupenda y tan magnífica, que espero que se mejore, por supuesto, en el futuro inmediato.

Por lo tanto, no estamos ante un proyecto con expectativas, que también, sino que estamos ante una realidad que en muy poco tiempo ha empezado a dar sus primeros frutos y en el que tenemos fundadas esperanzas que dé unos extraordinarios frutos en el futuro.

Yo quiero aprovechar para decirles esta mañana que la puesta en marcha de este Centro no constituye un hecho aislado. Este Centro es una nueva pieza en un Sistema Nacional de Salud que queremos moderno, dinámico y en continuo progreso, y que los más altos organismos sanitarios internacionales han situado como uno de los cinco mejores del mundo. Pero no queremos conformarnos con esto nosotros; nuestra ambición ha sido y es seguir mejorando la calidad de los servicios sanitarios en un modelo descentralizado, asegurando en todo momento la cohesión del Sistema Nacional de Salud y asegurando la equidad en el acceso a la Sanidad de todos los ciudadanos.

La descentralización sanitaria que se ha producido en España debe ir de la mano de la mejora de la calidad asistencial y también de la cohesión del sistema sanitario y de la equidad de acceso a los servicios sanitarios en todo el territorio nacional. Se trata, quiero decírselo, de principios irrenunciables que el Gobierno debe y va a garantizar.

Creo, por lo tanto, en el principio de igualdad, de cohesión y de solidaridad en sentido general y también aplicado a las prestaciones sanitarias. Creo que no debe haber ciudadanos de primera y de segunda categoría en función de la Comunidad Autónoma en la que residan. Quiero que el conjunto de prestaciones del sistema de salud, del sistema de sanidad, del sistema de Seguridad Social, sea el mismo para todos los ciudadanos y no queremos que los ciudadanos de una Comunidad Autónoma vean limitadas sus oportunidades por el mero hecho de estar empadronados en un sitio o en otro.

Señoras y señores,

La investigación, como se ha dicho aquí con muy buen criterio, es un pilar de progreso social y en el campo biomédico creo que es imprescindible potenciarla para conseguir avances en la calidad asistencial y obtener, además, nuevas y mejores respuestas terapéuticas, sobre todo en aquellas enfermedades que más preocupan a los ciudadanos.

En 1999 se puso en marcha la idea y un poco después se puso la primera piedra de este proyecto, que es una feliz realidad. Entonces señalé como uno de los principales retos la necesidad de impulsar los programas de investigación en materia de sanidad y biomedicina, lo que exigía, sin duda, contar con instituciones adecuadas para el desarrollo de la investigación sobre las enfermedades más preocupantes en nuestro país. Recuerdo perfectamente, además, que haciéndolo fuera, al aire libre en ese momento, veíamos unos paneles que nos enseñaban lo que era el impacto de las enfermedades en la población española muy claramente: el cáncer, las enfermedades cardiovasculares y las enfermedades neurológicas.

Este compromiso con la investigación sanitaria y biomédica lo procuramos demostrar, nos esforzamos en ello, en demostrarlo con hechos y con realidades. Hoy inauguramos este Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas, pero se han iniciado ya las obras del Centro Nacional de Investigación Cardiovascular, aquí al lado; Genoma España es ya una prometedora realidad y se ha constituido recientemente el Centro de Investigación de Enfermedades Neurológicas, como centro en red de grupos de investigadores en neurociencias.

Estas iniciativas están aportando, sin duda, un buen impulso de España a la investigación biomédica en nuestro país y lo van a seguir haciendo. Estoy convencido de que, gracias a este impulso a la investigación biomédica, vamos a ocupar en los próximos años, y podemos ocupar y debemos ocupar, un lugar muy destacado en el espacio europeo e internacional en este terreno.

Sabemos, y aquí se han dado datos muy singulares, específicos, concretos, que el cáncer es una de las máximas preocupaciones de la salud de los españoles; lo sabemos muy bien. Sabemos que una de cada cuatro defunciones en nuestro país se deben al cáncer, sabemos que cerca de 90.000 personas fallecen por esta enfermedad al año en España y sabemos que se pueden producir, y de hecho se producen, 150.000 casos nuevos de cáncer todos los años. Y también todos conocemos a personas cercanas que, desgraciadamente, se han visto afectadas por esta enfermedad.

Si hace poco en otras materias, también de preocupación para los ciudadanos, tenía la oportunidad de adoptar y de anunciar algunas iniciativas, como ha sido la Ley del Fondo de Reserva de la Seguridad Social o el anuncio de una Ley que garantice que las pensiones no contributivas, como el derecho a la prestación sanitaria, será igual en todo el territorio nacional, hoy quiero anunciarles una nueva iniciativa del Gobierno, como es la puesta en marcha de un Plan Integral contra el cáncer, que liderará el Ministerio de Sanidad, que será coordinado con las Comunidades Autónomas y que contará con un amplio conjunto de iniciativas de carácter preventivo, de potenciación de detección precoz, de mejora de los servicios de atención a los pacientes, de apoyo a los familiares de los pacientes y de impulso a la investigación en la lucha contra el cáncer.

La apuesta por la investigación sobre el cáncer tiene nombre propio, que es el Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas. 260 personas trabajan en este Centro, que cuenta con muy avanzados medios, que he tenido la oportunidad de comprobar, y que cuenta también con un espacio extraordinario. Hemos invertido hasta hoy en este Centro casi 73 millones de euros, es decir, algo más de los 12.000 millones de pesetas de las de antes. Este proyecto representa, por su entidad, la mayor apuesta por la investigación biomédica en la historia de nuestro país.

Los ciudadanos, por lo tanto, ya sabemos que contamos con este Centro y sabemos que en él trabaja un grupo de científicos del más alto nivel y capacidad, a cuya cabeza se encuentra el profesor Mariano Barbacid, que desarrolla proyectos de investigación pioneros a nivel mundial en nuevos métodos de lucha contra el cáncer, en la personalización de terapias para pacientes y en el desarrollo de métodos preventivos a través del análisis genético, como esta mañana también hemos podido comprobar.

Estoy seguro de que con este Centro, pieza central de la Red de Centros de Investigación Oncológica recientemente creada, que contará con 64 centros en toda España y que ha movilizado en su primer año nueve millones y medio de euros, más de 1.500 millones de pesetas, vamos a seguir cosechando importantes avances en la investigación de esta enfermedad.

No quiero terminar sin agradecer su esfuerzo a todas las personas, a todas las instituciones públicas, a todas las instituciones privadas, que con su aportación han hecho posible que este Centro sea una realidad. Y quiero, porque es de justicia asimismo, reconocer la labor que realizan aquí todos los investigadores y todo el grupo de personas que trabaja en este centro diariamente dirigidas por el profesor Barbacid. Ellos hacen el progreso del conocimiento a favor de todos los ciudadanos, a favor de todos nosotros. Por eso, dándole las gracias y rindiéndole mi más sincero homenaje, les deseo también el mejor de los éxitos y la mayor de las suertes.

Buenas tardes a todos y muchas gracias.